

En toda España. . . 1'50 pta. al mes
extranjero. . . 2'00 pta. al mes
Número suelto. 10 céntimos
Número suelto. 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONARQUICO (FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873)

Mahón, Viernes 6 de junio 1919

Núm. 13.847.

Año XXVII.

EL Comerciante
o industrial que no anuncia sus productos, no debe quejarse, de que no se fomenten sus negocios; pues sabido es que cuanto mayor es la publicidad, más se vende. El que lo duda, que anuncie durante un mes en este periódico y después compare y se persuadirá de ello.

Plumas sillográficas
de oro garantizado, marca **WATERMAN**
Depósito exclusivo en Menorca
Papelería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe, 11.-Mahón

La campaña agraria en Baleares de la Confederación Nacional Católico-Agraria

Apenas acabada y con éxito la labor de propaganda aquí en Menorca de la grandiosa obra y fundados tantos Sindicatos como pueblos fueron visitados, se trasladaron a la Balear Mayor, donde eran también esperados.

El propagandista reverendo señor Dauzá, mientras tenían lugar los trabajos en Menorca, él con su actividad incansable, iba recorriendo los principales pueblos de Mallorca, tomando el pulso al gran número de sociedades agrarias ya establecidas aquí y acullá, cajas rurales y cooperativas, viendo que casi todas ellas vivían vida lánguida y no pocas sin dar el resultado por el que habían sido fundadas, por falta de unión y solidaridad entre ellas.

Reunidos todos los propagandistas al día siguiente, el 14 de junio pasado, en el Palacio Episcopal juntamente con la mayoría de Párrocos, Presidentes y Delegados de Sociedades Agrarias de la Isla, el joven sacerdote señor Dauzá publicó sus impresiones recogidas deduciendo de todas ellas, la conveniencia para unas y la gran necesidad para muchas otras, de esparcir la simiente de la Confederación Nacional aunando voluntades y esfuerzos para engrandecer la clase campesina y desarrollar todas el gran ideal material y religioso que hasta entonces érales imposible, al menos en cuanto a los intereses económicos, por vivir sin la unión federal.

El señor Font y Fargas expuso con su elocuencia el historial de su obra y el Ex. mo. señor Obispo que presidía la asamblea, condecorador de lo que es y del bien que reporta la Confederación, recomendó a los asistentes dieran su apoyo y protección a los sacrificios que se impondrían los Propagandistas para que al final de la jornada sea un hecho la implantación de la obra en toda la Isla como lo había sido ya antes en Menorca.

Publicado el itinerario y en la tarde del mismo día, los señores Propagandistas salieron para el punto que se le había señalado empezando la tarea, agradable sacrificio que voluntariamente todos se habían impuesto de predicar la nueva era de bienestar social.

Llegados a los pueblos y reunidos los elementos de valía, se les exponía el objeto de la visita y el propósito que nos animaba. Unas veces eran ellos gente pesimista, desalentada y hasta fracasada en sus trabajos sociales, mientras que en otros pueblos nos salían al encuentro hombres decididos y entusiastas y hasta conocedores ya de la Confederación.

En uno y otro caso se congregaba el pueblo en un salón teatro y a lo mejor en la plaza pública, presidiendo estos actos las autoridades del lugar dando unos y otros al acto el carácter de extraordinario.

Al escuchar esta nuestra doctrina y

las inmensas ventajas que reportan los payeses de las federaciones peninsulares y lo muy explotados que son ellos en las ventas de sus productos y cosechas, luchando siempre sin conseguir nada beneficioso y sin poder salirse de las redes del cacique, acaparador o frust, sentíanse vivamente emocionados y decididos a unirse, sindicarse y federarse.

No nos extrañaba tal revolución, porque la doctrina social cristiana es la única que está saturada de amor para realizar y dar la mano protectora de los humildes y trabajadores lo mismo que a los señores, solo que nosotros vivíamos retraídos de las masas populares sin inmiscuirnos en los cuidados de sus intereses, principalmente de los económicos, y aprovechando nuestra apatía y retraimiento, el socialismo rojo, la ola del desorden y de la anarquía, se habían aduenado de tan simpáticos como salvadores principios para atraerse a sus cuarteles, la gente sencilla y obrera.

Popularicemos las verdades del Evangelio, divulguemos tan justos y sanos principios y el pueblo volverá a la Iglesia y vivirá tranquilo bajo su blanca bandera, porque allí encontrará bienestar, orden, felicidad y mejoramiento de vida y no tendrá necesidad de echarse en brazos de los que sin fe los explotan.

ORFILA, Pbro.

COMENTARIOS A UN DECRETO

La Autonomía universitaria

Bienvenida sea. La deseábamos, la necesitábamos. El señor Silió, con una naturalidad que pasma, ha tenido el valor de acometer lo que muchos prometieron y no se atrevieron a hacer. Su nombre pasará a la historia de la cultura española.

El tema es de ardua discusión; pero en sus líneas generales el texto del Real decreto es para mí un acierto, y viene a la «Gaceta» muy de pensado. Eso no se improvisa.

El punto capital está en la colación de grados. Diríase que la Universidad no era más que una oficina montada para ese fin y pendiendo de hecho las reválidas de los exámenes de curso, a los exámenes de curso miraban tan sólo los alumnos y los padres de familia. Ahora bien, los exámenes han solidado para una farsa, generalmente hablando. Farsa eran, por consiguiente, los grados, y farsa la Universidad.

El Real decreto cierra esa oficina de colación de grados y sólo deja a la Universidad el dar certificados de «haber cursado con buen éxito la totalidad de las disciplinas correspondientes a una carrera profesional». A la Universidad se irá, pues, a estudiar, no a coger el grado de licenciado.

Es de suponer que el tal certificado sólo puedan darlo las Universidades, y tal es el espíritu del Real decreto. Si se extendiese la facultad de darlo a otros Centros docentes, ya podían cerrarse las Universidades. No está la sociedad española todavía para esa amplia libertad de enseñanza ni lo estará por muchos años. El profesorado universitario es el que más confianza merece al Estado para que pueda certificar de los alumnos que han estudiado con provecho. Ni es monopolio de ningún género; todo ciudadano que valga para enseñar puede ser catedrático de Universidad.

El título de licenciado que habilite para el ejercicio profesional ya no lo dará la Universidad, sino un Tribunal examinador. La resolución es excelente; la dificultad está en el nombramiento y actuación de ese Tribunal.

Un nombramiento parecido ha sido hasta hoy el de Tribunales de oposiciones a cátedras. Según la ley, debían turnar todos los catedráticos en esos Tribunales; de hecho sólo turnaban uno o dos académicos de la Española, como presidentes, y unos cuantos catedráticos o competentes que no lo eran. Los dichos señores se pasaban el año y los años como vocales de Tribunal de oposiciones; la inmensa mayoría del profesorado era excluida. Ese es el hecho.

La prueba la tengo en casa. Desde que fui nombrado catedrático de Instituto y después de Universidad, esta es la fecha que no he sido nombrado para ningún Tribunal. ¿Es que yo no valgo para ello? ¿Es que yo no sé latín, que es mi asignatura, o que saben más latín que yo los señores académicos de la Española y otros que han formado durante todos esos años los Tribunales de latín?

Lo que hay es que ese grupo de vocales eternos se andaban tras los políticos y los consejeros de Instrucción pública, que es decir los mismos perros con diferentes collares, y tenían monopolizado esa especie de negocio. Que negocio era y no otra cosa el vivir de las dietas de los Tribunales de oposiciones a cátedras.

Los que no nos movemos de nuestro puesto, confiados (o desengañados) de la justicia de la ley o de la justicia social, no hemos sido llamados a esos Tribunales, como no hemos sido llamados a las Academias. El que no sabe intrigar no sabe vivir. En nuestro castellano se dice del que intriga «que es un vivo». El que no intriga está muerto. Todos los merecimientos del mundo y todos los derechos legales son vana palabrería.

Yo he publicado unos catorce tomos cerca de nuestro idioma, y serán presto otros catorce tomos los publicados acerca de nuestra literatura, y con todo eso no se han acordado de mí los señores académicos. No es que apetezca ni desee que de mí se acuerden. Sería vergonzoso ir allá con esos veintiocho tomos al hombro, detrás y a la zaga y como pospuesto a casi todos los señores académicos, allí repantigados, que no han publicado ni un folleto acerca de nuestro idioma y de nuestra literatura.

¿Por qué, pues, no he sido en tantos años nombrado para Tribunales de oposiciones?

Por la misma razón porque no he sido nombrado académico.

Si los Tribunales examinadores que han de dar los grados, según el nuevo Real decreto, han de formarse como hasta aquí los Tribunales de oposiciones, podemos predecir los horrores que van a caer sobre la cultura española.

Discípulos y padres de familia tienen en poca cosa lo que se pueda aprender en la Universidad; lo único que desean es el título de licenciado. Ese lo darán unos cuantos vivos, que acapararán ese nombramiento. No habrá ocupación

más lucrativa que esa. En cambio, la Universidad seguirá vegetando, cada vez más desmedrada, sin siquiera el aliciente de la licenciatura, del que se valían los buenos profesores para hacer estudiar a los alumnos.

No es que desaprobe yo esta base del Real decreto; lo que pretendo es llamar la atención para que no se convierta todo en tajada que saquen los vivos y para que se ponga remedio al nombramiento de Tribunales tal como se ha hecho hasta hoy. Dos o tres consejeros de Instrucción pública eran los que manejaban todo el tinglado y en cuyas manos andaba eso, de los nombramientos. Los conocemos y nos horrorizamos cada vez que nos acordamos de ellos. Algunos jefes de Negociado y el ministro tomaban parte, a veces, en la farsa.

La farsa no sé si seguirá representándose en los nuevos Tribunales examinadores. Si así fuere, baldía de todo punto sería la autonomía universitaria.

Muchos opositores se preparaban vocales para el Tribunal o se preparaban el Tribunal entero. Dos veces he sido opositor; dos veces estuve a pique de quedarme sin cátedra. ¿Cuántos deben su cátedra a esos manejos? ¿Cuántos han quedado sin ella?

Sobran leyes: lo que faltan son hombres que las cumplan. «¡Tribunales examinadores!» Carrera para algunos vivos y muerte para la Universidad, si los nombramientos no se hacen conforme a la ley, y, sobre todo, aún haciéndose conforme a la ley, si hay vivos entre los que hagan los nombramientos.

JULIO CEJADOR

Doctor Vazquez de Parga

DE SANIDAD MILITAR
Cirugía general 606 y 914
Consulta diaria de tres a ocho.
(Los domingos gratis a los pobres).
GRACIA, 66

El Atlántico cruzado en avión

Hawker y Grievés, sanos y salvos

Cuando el domingo último se recibió en Escocia el telegrama que anunciaba el salvamento de los dos atrevidos aviadores que partieron de Terranova, la alegría de todo el mundo fué muy grande. La noticia se recibió en un semáforo del Norte de Escocia, a donde la envió el «Mary», vapor danés que recogió a los dos aviadores.

De aquí fueron recogidos por el destructor «Woolston» y de este buque al acorazado «Revenge», en donde pasaron la noche del 25.

Fueron hallados en el mar a los 50 grados 20 minutos de latitud y los 29 grados 30 minutos de longitud Oeste del meridiano de Greenwich.

He aquí detalles del salvamento:

El domingo por la mañana se cumplieron las ciento sesenta y una horas después que Hawker y Grievés hubieran partido de Terranova en su avión con esencia para 25 horas de vuelo.

En el sitio llamado Buff of Lewis, punta Norte de la primera isla que ven los barcos escandinavos que regresan de América, existe una estación de telegrafía sin hilos y un vigía, a 140 metros sobre el nivel del mar.

A las 10'55 el vigía que estaba de guardia vio acercarse lentamente un vapor danés que venía por el Este. Apenas marchaba a diez nudos; poco después se detuvo cerca del semáforo.

Con sus banderas de señales habló; y habló con ese lenguaje inverosímilmente conciso que usan las gentes de mar valiéndose de sus códigos de lenguaje. Primeramente dióse a conocer el buque; «N. T. V. G.», es decir el «Ma-

ry», armador Andressen, de Copenhague.

Después venía el telegrama de los aviadores tal como lo redactó el capitán; decía: «Salvados; a bordo; Sopwith».

El vigía preguntó: «¿Es Hawker?», y las banderas de a bordo dijeron: «Sí.» En seguida, a la velocidad de diez nudos, se alejó el barco danés; porque ya se sabe que, salvo caso de fuerza mayor, está prohibido a ningún buque dejar su ruta.

Pero ¿cómo sucedió el descenso en el mar?

Los telegramas han adelantado las causas del naufragio. Después de correr sobre nubes, bajó súbitamente la temperatura; los motores que habían funcionado hasta entonces perfectamente empezaron a pararse; el agua que debía refrescar los motores se heló y fué inevitable dirigirse hacia la ruta de los barcos para encontrar auxilio. Así lo hicieron los aviadores.

Divisaron pronto un vapor y hacia él se dirigieron, haciéndole señales que pronto fueron vistas. El avión descendió al mar a proa del vapor. La mar estaba bastante agitada, por lo cual costó cerca de dos horas embarcar a los naufragos; la lancha botada al agua no tenía fácil maniobra; acercarse al avión y recoger a los tripulantes era expuesto; como también lo fué luego acercarse al casco del buque salvador; el menor descuido podía ser fatal para los del avión y para los tripulantes de la lancha.

Hawker y Grievés cayeron casi en seguida que fué divisada su luz roja por el «Faraday». Fueron hallados en el 50 grado de latitud, a 37 kilómetros (o 20 minutos) al Norte del eje del grado que debían seguir, es decir, en la dirección exacta que debían llevar.

La distancia entre Terranova (punto de partida) e Irlanda (punto de llegada) debe ser así entendida: San Juan de Terranova está a 53 grados longitud Oeste y la costa oriental de Irlanda a 10 grados. La distancia que habían de recorrer los aviadores era, pues, de 43 grados. La longitud media de un grado, en aquella latitud, es de 68 kilómetros. Además, precisa tener en cuenta la diagonal que era preciso recorrer para subir del paralelo 48 al 52.

En resumen: Hawker y Grievés habían recorrido en línea recta unos 1.645

kilómetros. Les faltaban recorrer 1.365 kilómetros para conseguir el total del recorrido, o sean 2.200.

La pane que obligó a los aviadores a bajar, y que ya hemos indicado antes, no es, por regla general, muy brusca. Se la siente venir y da tiempo a poder salir de apuros. El motor, calentado, va descendiendo de velocidad, y al fin se para.

Los aviadores han dicho que fueron recogidos a los noventa minutos de su naufragio (todavía no nos hemos acostumbrado a decir «amerrizaje»). Hicieron que el avión tomase el agua a pocos kilómetros delante del buque salvador.

Digamos, para concluir, que el periódico londinense «Daily Mail» había ofrecido el premio de 250.000 francos al primer aviador que cruzase el Atlántico en menos de 72 horas. Como el caso no se ha realizado, dicho periódico, a pesar de ello, ha decidido entregar a los animosos viajeros Hawker y Grievés la mitad de dicha suma; ique bien la merecen!

Doctor E. Valdés Guzmán

Director honorario de la Clínica Municipal de Ciudadela
Consulta médica todos los sábados de 7 y media a 8 y media de la noche.

Calle del Angel, 16

Cámara Oficial Agrícola de Menorca

En cumplimiento de lo prevenido en el artículo 12 de los estatutos por que se rige esta Cámara, la Junta Directiva en sesión del día 3 acordó convocar la Asamblea general ordinaria en la Villa de Mercadal para el día 15 del corriente a las once de la mañana en el salón de actos del Ayuntamiento; y la reunión previa de los asociados residentes en esta ciudad para el día 10 a las tres y media de la tarde en el domicilio del Presidente.

Mahón 5 de junio de 1919.—El Secretario, Antonio Mir.—V.º B.º, El Presidente, Pedro Mir y Mir. 1 3

CINE CONSEY

Sábado 7 de Junio de 1919—Única sesión a las 9 y media
Grandioso acontecimiento artístico
Gran éxito de la soberbia cinta en cuatro partes de la acreditada marca «Lentium»

NOCHE DE TEMPESTAD

gran asunto dramático interpretado por la eminente actriz italiana ITALIA ALMIRANTE MANZINI, a ventajosamente conocida en esta ciudad

EL MAYOR EXITO DE LA TEMPORADA

Completará el programa otras interesantísimas películas.

En breves: AMOR O JUSTICIA por... y otras de gran éxito.

CINE ESPAÑA Salón de Moda

Local ventilado e higiénico, convenientemente desinfectado
Acontecimiento artístico
La maravillosa cinta dramática

LA SORTIJA FATAL

Interesantísima novela contemporánea adaptada por PIERRE DECOURCELLE.
Protagonista la famosa, encantadora e intrépida

Perla Blanca

Sábado 7 Junio de 1919.— Sesión de gran moda a las 9 y media
Éxito del capítulo 15 y último, titulado

El secreto del Brackman

Y del precioso film

LA PLEGARIA DE UNA MADRE

Protagonista la encantadora niña de corta edad María Osborne, actriz genial, la más joven de los Estados Unidos.

Completarán tan atrayente programa escogidas cintas instructivas, panorámicas, cómicas, etc., y el chispeante film

Domingo, dos sesiones; A las 7 y a las 9 y media

Después de la última sesión GRANDIOSO BAILE

COÑAC TERRY

Esta casa regalará DOS magníficos automóviles OVERLAND en combinación con la Lotería Nacional de Navidad. POR CADA COPA DE COÑAC DE LAS MARCAS Competidor (malva verde) V. O. (malla blanca) y N. P. M. (malla dorada) exijase un cupón numerado con detalles del sorteo. Además efectuará IMPORTANTES REGALOS a los dueños y camareros de cafés, cervecerías, hoteles, bares y ultramarinos, etc.

Fernando A. de Terry y C.ª - Puerto de Santa María. - Cádiz 6-13-20-27

DE FOOT-BALL

El "Alfonso" campeón de Baleares. Dos mallorquines heridos. A las cinco de ayer tarde tuvo lugar en el campo de la Real Sociedad «Alfonso XIII» F. B. C. el último partido para disputarse el «Mahón» y el equipo de la mentada sociedad, el título de campeón de Baleares. El «Mahón» se alineó en la misma forma que los días anteriores. El «Alfonso» sufrió alguna modificación, apareciendo en la siguiente forma: Estrellas, Triay, Labrés, Duval, Lladó, Llauger, Buyla, Tomás, Elvira, Picó, Ferrá

El partido fué lo que se dice un partido de verdadera lucha. Los mahoneses dieron nuevas pruebas de su poder y los alfonsoinos demostraron, desde los primeros momentos, grandes deseos de quedarse con el trofeo del Rey.

No pasaron más que unos cuatro o cinco minutos y ya el «Alfonso» conquistó no un goal, sino dos, y poco tiempo después un nuevo tanto que mereció prolongados y entusiastas aplausos.

Dichos goals fueron hechos uno por Duval, otro por Estrellas y otro por Labrés. Se notaba que los mahoneses empleaban un juego demasiado duro, con frecuentes cargas, con violencia, si vale la frase.

Esto ocasionó una caída de Ferrá, portero de los mallorquines, quedando sin sentido y teniendo que ser trasladado a la enfermería, pero pudiendo continuar.

En la segunda parte no pareció goal alguno, continuando el juego con la misma violencia por parte de los mahoneses.

Elvira, de los mallorquines, sufrió un terrible puntapié en la cabeza, ocasionándole el desgarro del pabellón de la oreja, siendo conducido a la enfermería y curado por los médicos don Antonio Alorda y don Antonio Moneer. No pudo continuar jugando.

Unos minutos más y Ferrá el portero es víctima de un puntapié parecido, el cual le ocasiona una herida en la cara, privándole de los sentidos.

Otra vez en la enfermería y el partido continúa hasta el final sólo con nueve jugadores mallorquines.

El público lamentó el juego del equipo de la vecina isla, pues el hecho de llevar perdidos unos goals no justifica que los jugadores contrarios sufran heridas a cada momento.

Terminado el partido, que arbitró muy bien el capitán de Artillería señor Correa, el Capitán General de estas islas señor San Martín entregó a los vencedores la hermosa copa de Su Majestad, teniendo frases de elogio y de aliento para los jugadores.

Más tarde en el domicilio de la Real Sociedad se desbordó el entusiasmo por el triunfo obtenido, y muy principalmente al llegar el team, que fué recibido con vítores y aplausos.

Se dieron vivas a todos los jugadores principalmente a Buyla, Ferrá y Elvira; al presidente don Antonio Moneer, a don Adolfo Vázquez y a la Junta Directiva de la Real Sociedad.

Después los vencedores pasaron al muelle a despedir al equipo mahonés. Los alfonsoinos preparan un banquete en honor del equipo Campeón de Baleares de 1919. (De «La Alcaidina»)

Advertisement for the death of D.ª María Borrás Sintes, including funeral details and a notice of condolence from her family.

Santorial

Santo de hoy.—Santos Norberto obispo, Felipe diácono y Gonzalo. Santo de mañana.— Santos Roberto y Jeremías monje y el Triunfo de San Pablo obispo.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 6 de junio de 1919. Parada Regimiento de Infantería Mahón, número 63. Jefe del día: Teniente Coronel de Artillería don Ignacio Pons. Imaginaria: Comandante de Infantería don José Sánchez. Hospital y provisiones: Capitán 5.º del 63. Vigilancia: Oficial 8.º del 63. De orden de S. E.—El Capitán Ayudante de la Plaza, Luis Uhler.—Rubricado.

A los fabricantes de monederos

Se nos ruega recordemos a los mismos que hoy a las seis y media deben reunirse en el local de la Cámara de Comercio.

MAHÓN

En el domicilio social de la «Unión Comercial e Industrial de Menorca» reunióse ayer noche la Junta General extraordinaria, previamente convocada, para tratar de la cuestión del paro anunciado por las fábricas de electricidad de esta, y de la implantación de nuevas y elevadas tarifas para el fluido eléctrico.

Abierta la sesión por el Presidente señor Estrada, usó de la palabra el señor Coda, quien dijo que no creía aquel momento oportuno para tratar de si o no debían aceptarse las nuevas tarifas presentadas por las Eléctricas, por querer este asunto un estudio más concienzudo, para el cual se necesitan tener en cuenta muchos datos y hacer cálculos que no pueden ser objeto de una discusión basada en suposiciones; y expuso su criterio de que en aquel momento la Junta debía dejar aparte la cuestión de tarifas para estudiarlo con más calma, toda vez que no deben ponerse en vigor hasta 1.º de julio, y acordar de momento una protesta muy enérgica ante las autoridades por la actitud de las Eléctricas, que pretenden parar de momento sus fábricas, si no se les aprueba por el comercio la implanta-

ción de las nuevas tarifas que presenta, considerablemente aumentadas, con cuyo proceder parece que se quiere hacer responsable al comercio e industria de esta, de la solución de un conflicto económico surgido entre las fábricas y sus operarios.

Después de una breve discusión entre los concurrentes, se acordó por unanimidad, que la Junta Directiva de la Sociedad pasase inmediatamente a visitar al señor Delegado del Gobierno y al Alcalde, protestando en nombre de los reunidos del proceder de las mencionadas fábricas, y pedir a dichas autoridades que intervengan activamente en la solución de este conflicto, evitando a todo trance el paro anunciado tan repentinamente que, según opinión de la Sociedad, no era legal.

Suspendida la sesión, salieron los señores de la Directiva a cumplir el anterior acuerdo y a su regreso manifestaron a la Junta que los señores Delegado y Alcalde, les habían asegurado que hoy no pararían las Eléctricas, prometiendo también dichos señores hacer activas gestiones para que las fábricas continúen produciendo fluido, interin se estudie la cuestión de las nuevas tarifas.

Cumpliendo con lo prometido anoche a la Directiva de la «Unión Comercial e Industrial de Menorca», los señores Delegado y Alcalde han convocado a los Gerentes de las dos Eléctricas a una reunión para hoy a las doce con el fin de buscar una solución para evitar el paro de ambas fábricas.

A bordo del vapor «Mahón» regresó ayer a esta nuestro distinguido amigo don Juan Victory, Diputado Provincial.

También vimos entre los pasajeros llegados ayer en dicho buque al Capitán de Artillería nuestro amigo don Jaime Alberdi.

Esta mañana han acudido al trabajo todos los albañiles que estaban en huelga, quedando ésta terminada.

Según nos dicen, está en vías de arreglo la cuestión suscitada entre los operarios zapateros de la fábrica de los señores Bagur Aloy Hermanos y sus patronos debido a la cual tuvo que cerrar ayer dicha fábrica.

¿Cuando vendrá La Favorita del Rey?

A las siete de ayer tarde fué conducido al Cementerio Católico de esta ciudad el cadáver de la bondadosa señora doña Mariana Tuduri de Domingo fallecida en la madrugada del jueves.

La muerte de esta señora fué muy sentida por los muchos amigos y conocidos de la extinta, cuyo sentimiento patentizóse en la tarde de ayer por el numeroso séquito que acompañó el cadáver a su última morada.

Descanse en la paz del Señor la extinta y reciba su familia la expresión de nuestro sincero pésame.

A las siete y media de ayer tarde zarpó de este puerto para el de Barcelona, en viaje directo, el vapor «Mahón».

Acompañado de atento B. L. M. recibimos ayer un ejemplar de la «Memoria» del último ejercicio de «La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón», en cuyo folleto, esmeradamente editado, se observa a primera vista el floreciente estado de tan benéfica Asociación, que de cada año aumenta considerablemente sus múltiples operaciones.

Agradecemos al señor de Vidal la distinción de que hemos sido objeto, deseando que la floreciente sociedad por él presidida, vea aumentados sus negocios en bien de la clase menesterosa.

En el vapor «Mahón» salió ayer para la Península el Excmo. señor don Germán Brandeis, General de División, que pasó a esta para asistir al Concurso Hípico.

A las seis de ayer tarde falleció, víctima de larga enfermedad, la señora

doña María Borrás Sintes, esposa de nuestro particular amigo el conocido comerciante de esta don Antonio Fernández, siendo su muerte muy sentida por cuantos en vida tuvieron ocasión de tratarla.

Esta tarde a las seis y media se verificará el entierro de la finada, cuyo acto seguramente se verá muy concurrido, por ser muchas las relaciones y amistades de la familia doliente.

Deseamos al señor Ferrández y demás familia de la extinta, la resignación cristiana suficiente para sobrelevar tan triste pena, y elevamos al Señor un ferviente voto para el eterno descanso del alma de su bondadosa esposa.

Entre los pasajeros salidos ayer tarde para Barcelona, en el vapor «Mahón», vimos a nuestros amigos el M. I. Canónigo Doctoral de esta Diócesis señor don Miguel Dalmedo y a don Luis Victory.

Por promover escándalo en la plaza del Mercado, le ha sido impuesta una multa de 50 pesetas a Juana Enrich (La Pardala).

NOTICIAS MILITARES

Destinos.—Estado Mayor.—Teniente Coronel don Toribio Martínez Cabrera, ascendido, de la Escuela Superior de Guerra, al Gobierno Militar de Menorca.

Capellanes primeros: don Agapito Acero Rodríguez, del Hóspital Militar de Mahón a disposición en la primera región y don Antonio Vargas Pérez, de disposición en la primera región al Regimiento de Mahón.

Cuerpo Auxiliar de Intendencia.—Auxiliar de primera don Manuel Julver Gaspar, de la Jefatura de Palma, al Parque de Intendencia de Mahón.

¿Es misteriosa La Favorita del Rey? 12

Pasajeros salidos ayer tarde para Barcelona a bordo del vapor «Mahón»:

- Señores don Francisco de P. Gumbús y señora; General Brandeis; Juan B. Coll y tres hijas; Joaquín Encobet; Mariano Peláez; Julia Berman e hijo; Anita Carreras; Antonia Escuderc; Jesús Ledesma; Isidro Fábregues; Luis Victory; José Pinto; Dionisio Terol; José Fábregues; Jesús Gómez y señora; Antonio Ferratjes; Josefa Montserrat Fraga; Mateo Mir e hijo; Jaime Soler; José Ferrer; Miguel Dalmedo Pbro; Marcial Martínez; Juana Eñías; Anselma Malandria; Ángela Villalong; José Latorre; Ramón Jaurés; Pedro J. Pons; Ezequiel Ruiz; María Sintes; Rosita Santamaría; José Sargas; José Gómez; Bartolomé Goñalons; Francisco Marín; Mariano Díaz; Jacinto Culla; 8 individuos de tropa; Miguel Bertrán y 4 soldados más; Miguel Mascaró; Francisco Petrus; J. Rabut; Lorenzo Labrés; Ángela Pons; Antonio Font; y Agustín Sabater.—Total, 65.

Custodiados por la benemérita legación ayer en el vapor «Mahón» dos corrigenos que pasan a extinguir condena en esta Penitenciaría Militar.

Para Barcelona se embarcaron ayer tarde en el vapor correo 8 jaulas de gallinas y conejos, 1 caja de anguilas, 15 de langostas, 5 caballos, 2 mulas y 77 reses vacunas.

CULTOS

Obra de las Tres Ave Marías. Mañana sábado, como 1.º de mes, habrá en la Iglesia de San Antonio, a las siete y media, Misa de comunión en honor de Nuestra Señora de las Tres Ave Marías, y se encarece la asistencia a los sócios de dicha Asociación.

Automóviles de Menorca

Interin dure el arreglo del empedrado de la plaza de la Constitución, la parada de dichos autos será en la misma plaza en lugar de la Arravaleta como se efectuaba ahora.

Perfumes Bordados Juguetes Elegantes exquisitos agradables Casa Buenaventura

Conferencias telegráficas

(Recibido hoy a las 11) Madrid 5.—2'20.

Botadura de un barco

En los astilleros de Cádiz se ha verificado la botadura del vapor «Ophir» con toda felicidad.

Los invitados al acto fueron obsequiados con un espléndido lunch pronunciándose entusiastas brindis.

En breve se procederá a la botadura de otro vapor de 650 toneladas.

Operaciones en Marruecos

Continúan nuestras tropas sus operaciones en Marruecos con éxitos diarios.

A consecuencia de heridas de combate han fallecido el teniente señor Heredia y el capitán señor Alvarez Llaneza.

El cadáver del señor Besada

Se ha dispuesto sean concedidos al cadáver del señor González Besada los honores de Capitán General.

Huelga de metalúrgicos

Comunican de París que en Francia se han declarado en huelga unos doscientos mil metalúrgicos.

La firma de la Paz

Insístese en asegurar que la Paz será definitivamente firmada antes del 15 del corriente mes de junio.

En Marruecos

Los rebeldes de la kábila de Benisaid atacaron nuestras tropas que repelieron de momento la agresión, causando al enemigo muchísimas bajas.

Nuestras tropas tuvieron tres muertos y tres heridos de los soldados indígenas.

Entierro de Besada

Se ha verificado el entierro del señor González Besada a cuyo cadáver le han tributado los honores militares, correspondientes a los capitanes generales.

El duelo ha sido presidido por el Infante don Carlos y el Gobierno en pleno.

Numeroso gentío ha presenciado el paso del cortejo fúnebre por las calles de esta capital.

Actitud de García Prieto

El marqués de Alhucemas ha insistido en sus manifestaciones de que mantendrá a todo trance el acuerdo adoptado por las izquierdas.

Palos entre diputados

Comunican de Zaragoza que el candidato republicano don Francisco Toda ha apeleado al diputado electo por Calatayud señor Álvarez Aranz, ciervista, su contrincante en las pasadas elecciones.

PRENSA ASOCIADA

Noticias varias

De Abastecimientos

En el Ministerio de Abastecimientos han facilitado la siguiente nota oficiosa: «Ya están decididas la distribución y destino que se dará a las patatas irlandesas adquiridas por este Ministerio para el consumo del país.

Respecto a los barcos que

han salido ya o están próximos a salir de Belfast con rumbo a España cargados de patatas, puede decirse que el «Andalucía» irá a Cádiz, el «Peña Agustina» a La Coruña y Vigo, el «Bets» a Huelva y el «Villao droid» a Santander.

El resultado total de las elecciones

El ministro de la Gobernación señor Goicoechea ha manifestado que salvo rectificaciones, salieron triunfantes:

- 125 ciervistas y mauristas, 95 conservadores, 7 independentes, 10 de la extrema derecha, 14 regionalistas catalanes, 4 nacionalistas vascos, 44 prietistas, 40 romanonistas, 22 albigatos, 5 gasetistas, 4 alcaz zamoristas, 19 republicanos, 7 socialistas, 7 reformistas.

Alemania contra Polonia

Varsovia.—Un destacamento alemán de 1 200 hombres, procedente de la Prusia Oriental, franqueó la frontera atacando los puestos polacos avanzados. Acudieron refuerzos polacos, que contraatacaron entre Ossevik y Gragevo. Después de un corto combate, los alemanes fueron rechazados con grandes pérdidas.

Ocupación de Petrogrado

Se ha recibido un telegrama urgente de Londres dando cuenta de la ocupación de Petrogrado por tropas estonianas y finlandesas.

El telegrama agrega que el vecindario ha hecho un caloroso recibimiento a las tropas.

¿Nuevo plazo?

París.—El «Echo de París» afirma que Clemenceau, contestando a las contraproposiciones alemanas, en nombre de los aliados dará una rotunda negativa, aunque explicando los motivos.

Añade que concederá a los delegados alemanes un nuevo plazo hasta el día 15 para la total aceptación de las condiciones del Tratado.

Alcaldía de Mahón

Amortización Obligaciones

El domingo próximo, día 15 del actual, a las once de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales el sorteo de amortización de 2 600 pesetas nominales del Empréstito de este Ayuntamiento de 250 000 pesetas al 6 por 100 anual.

Si no se reuniese dicho día suficiente número de señores Concejales para celebrarlo, se efectuará el día 17 de este mismo mes, a las nueve de la noche.

Entrarán en sorteo las siguientes obligaciones:

- Serie A.—Números 122 a 131; 367 a 373; 375 a 387; 393 a 407; 423 a 427; 429 a 437; 454 a 458; 464 a 478; 484 a 488; 494 a 513; 525 a 527; 533; 534; 560 a 572; 588; 589; 595 a 597; 608 a 639; 645 a 647; 653 a 657; 659; 661; 670 a 674; 680 a 684; 690 a 694; 700 a 712; 714; 715; 721 a 733; 735 a 740; 742; 749 a 754; 756 a 759; 761; 763 a 769 y 785 a 791. Serie B.—Números 174; 175; 181 a 185; 187; 189; 190; 192; 194 a 196; 199; 202; 204; 206 a 208; 210; 212; 213; 215; 217 y 219 a 221.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Mahón 4 de junio de 1919.—El Alcalde, Pedro Pons Sitges.